

# EL AGRICULTOR

...COMERCIO. AGRICULTURA. CIENCIAS. ARTES....

**"La probidad del ciudadano es el alma del Estado libre"**

*"A free State exists only in the virtue of the citizen."*

Editor: Antonio José Martínez. }

{ Administrador: F. Flórez M.

Año VIII. |

David, Marzo 1º de 1917

Número 322 }

## ALMACEN 'NUEVO MUNDO'

S. JURADO.

COMERCIANTE.

COMISIONISTA.

Ventas al por mayor y al detal, de mercaderías acabadas de llegar.

**PRECIOS MODICOS.**

Se compran PERLAS.

David, (República de Panamá.)

## C. QUELQUEJEU

COMERCIANTE — PANAMÁ. R. DE P. — COMISIONISTA

{ Importador de abarrotes, madera y }  
{ toda clase de material de construcción. }

**LAS ORDENES DEL INTERIOR**

*DE LA REPUBLICA*

SE ATIENDEN CON PUNTUALIDAD Y ESMERO.

## PEDRO A. SILVERA

Se encarga de toda clase de gestiones administrativas y judiciales.

Negocios en comisión.

Adjudicaciones de tierras.

Cobros y pagos comerciales.

David. República de Panamá.

## Belisario Ramírez Jurado

AGENTE. COMISIONISTA.

Importador de Maderas y

*Materiales de Construcción*

Puerto Limón.

República de Costa Rica.

América Central.

# AGENCIA JURADO

DAVID REPUBLICA DE PANAMA

Dirección por Correo:

Apartado 20.

Dirección por Cable

"JURADO"

Código A. B. C. 5ª Edición.

Postal Address.

P. O. Box 20.

Cable Address.

"JURADO"

Code A. B. C. 5 th Edition.

## COMPRA Y VENTA

Acepta consignaciones de casas conocidas y embarca productos del país.

Se paga 4 % anual sobre dinero en depósito

Exige y da referencias.

# El Agricultor

Organo de los trabajadores

CIRCULACION GRATIS

## CONDICIONES:

SE PUBLICA EL DÍA 10 DE CADA MES

Los originales no se devuelven.

La colaboración será solicitada.

—T A R I F A S :—

Avisos, Comunicados y Remitidos precio convencional.

Los pagos se harán anticipadamente.

Toda correspondencia debe dirigirse á EL AGRICULTOR.

A. 20. David. República de Panamá.

## El Café

SU HISTORIA, BOTÁNICA, NATURALEZA, CULTIVO, BENEFICIO Y ENFERMEDADES.

(Conclusión)

**COSECHA Y BENEFICIO.** La cosecha del café se presenta en relación con la florescencia del árbol; así, pues, si ha sido a tiempo, igualmente viene la madurez del fruto, y si hubiere sido periódica, también lo será la cosecha.

El corte debe hacerse cuando el grano toma un color rojo granate, dejando siempre el grano verde, si lo hubiere, para que madure, porque cortado así produce un grano negro de clase inferior. La práctica de esta operación no exige ciencia alguna; basta hacer el corte en su oportunidad y no cortar los granos verdes, aunque haya necesidad de hacer dos o tres repelas, y cuidar también de que no se pelen las hojas y las yemas que existen en las ramas.

De las plantaciones para el café a los beneficios, donde se procede a despulparlo y darle una serie de lavados para limpiarlo de la carnosidad melosa que tiene adherida, pasando después a los patios o a las secadoras para darle punto. En aquellos hay que cuidar de que no haya humedad o mucho calor, ni se moje para que no desmerezca la clase, y así mismo se cuidará si se beneficia en secadoras a vapor. El punto lo da generalmente a los cinco o seis días y se conoce por su color amarillo paja uniforme, por la dureza de la almendra y por la fragilidad de la cáscara. Por último, el café pasa a las separadoras y pulidoras, donde se beneficia conforme a las exigencias del mercado a que se destina.

**ENFERMEDADES DEL CAFÉ.** El café tiene, como todas las plantas, muchos enemigos y es atacado por distintas enfermedades, indicando aquí la manera más práctica para combatirlas y refiriéndonos a las más desastrosas, por carecer de espacio suficiente para tratar de todas ellas.

Una vez al año, comenzando la época de las lluvias, hay que limpiar el musgo o parásitos que suelen arraigarse en el tronco de

## LITERATURA

### Himno holandés

Compañeros, por la Patria  
unamos nuestra canción  
y por el Rey nuestras voces  
eleven el corazón.  
Hasta el trono de Dios mismo  
lleva su voz nuestra grey,  
unidos todos cantemos  
por la Patria y por el Rey.

#### II

Pidamos que nos conserve  
nuestro aire que respirar,  
que nos dió cuna  
y tumba nos dará,  
nuestra santa independencia,  
nuestra vida y nuestra ley,  
pidamos a Dios que guarde  
nuestra Patria y nuestro Rey.

#### III

Nuestro Rey en su derecho  
en su trono mantened,  
que respandezca su frente  
la virtud ¡oh Dios! haced.  
A tí elevamos fervientes  
nuestro himno, nuestra oración;  
¡inspira ¡oh Padre! en sus actos  
al Rey y a nuestra nación!

#### IV

Siempre libres y valientes  
sólo es tuya nuestra fe,  
nuestra vida de la Patria,  
nuestro amor de nuestro Rey.  
¡Escucha ¡oh Dios! en el cielo  
la voz de nuestra canción  
y conserva siempre libres  
nuestro Rey, nuestra nación!

los cafetos, porque estos traen por consecuencia la *clorosis, pulgón, farinoso, el agujerero* y el *gorgojo*, que son unos gusanillos que penetran en el tronco y raíces, produciendo la muerte del árbol.

Para destruir estos insectos basta hacer un encalado al tronco del árbol o lavarlos con espuma de jabón negro, o con lejía de ceniza al 1 por 100, adicionando una pequeña cantidad de petróleo. Se sabe que estos *bichos* gustan mucho de la piña. En el caso de no destruirlos, que es lo más razonable, se recomienda sembrar esta fruta en las calles de los cafetales para que sirva de cebo.

Para limpiar el musgo o parásitos, basta frotar el tronco del árbol con un pedazo de costal o de cáñamo o cabuya, si tuviere poco; y si estuviese muy arraigado rasparlo con un cuchillo de madera o espátulas de guadúa o caña de bambú. De ninguna manera debe hacerse esta operación con metal, porque destruye los tejidos de la corteza y expone a la muerte del árbol.

La *clorosis* o anemia vegetal es una gran enfermedad, que se caracteriza por la decoloración de las hojas que cambian de verde por un amarillo más o menos pronunciado, signo éste exacto de la existencia de tal enfermedad.

Esta enfermedad se desarrolla principalmente por la mucha debilidad y por la excesiva humedad, tanto del suelo como de la atmósfera, como por la falta de buena ventilación, debido a la mucha sombra, y por consiguiente a la ausencia de luz y calor necesarios, y en general, por la influencia atmosférica. En los cafetos, naranjales y rosales que no tienen suficiente exposición, o en otros términos, están bajo espesa sombra, ya por su follaje natural o ya por el de plantas auxiliares, vemos frecuentemente que son atacadas por esta enfermedad, que no es trasmisible, y sólo la sufren las plantas que están en aquellas condiciones. También ataca de preferencia a los árboles viejos faltos de vigor por la mala conservación.

De modo, pues, que, para prevenir esta terrible enfermedad, debemos cuidar de las plantas desde su infancia, alimentándolas a medida que produzcan para restituirles por medio de alimentos el esquilmo natural producido por la fructificación. No debemos tampoco descuidar la poda regular de los árboles de sombra, y siendo el vegetal un ser que vive y se produce como un animal, no sólo a expensas de la naturaleza, sino por la prodigalidad de la mano del hombre, es neces-

sario que lo cuidemos esmerada y solícitamente.

La *mancha de hierro*, viruela, ojo de gallo, que varía de nombre según el país, consiste en un hongo de color blanco amarillento que se propaga con certera y vertiginosa rapidez. Este hongo microscópico es originado por la fermentación de millares de huevos y excrementos del gorgojo, y ataca especialmente las hojas, donde se presenta en forma de manchas de color del orín de hierro. Es trasmisible por los vientos y su nombre técnico es *stilbium flavidum*.

El remedio más eficaz para combatirla y prevenirla es el sistema de irrigaciones y aspersiones con *caldo bordelés*, preparado con la fórmula siguiente:

Sulfato de cobre....	2 kilos.
Cal viva.....	2 "
Agua.....	200 litros

A esta solución se agrega una pequeña cantidad de melaza para que el sulfato de cobre se adhiera fácilmente.

También triunfa del mal encalado en aspersiones con la siguiente solución:

Sulfato de cobre....	6 kilos.
Acido sulfúrico.....	2 litros.
Agua.....	100 "

debiendo agregarse para hacerla más enérgica, si se desea, 10 kilos de sulfato de hierro.

A la vez que aplicamos estas irrigaciones y aspersiones debemos de desproveer a las plantaciones atacadas de la sombra auxiliar y hacer sangrías y desagües al terreno.

Ahora, si la enfermedad estuviese arraigada de una manera general, en nuestro concepto debe tratarse con una medida radical, y es podar por entero las plantas atacadas, incinerarlas y enterrar las cenizas, espolvoreando en seguida el campo con flor de azufre o verde de París, en una solución al 1 por 100.

El origen o invasión primitiva de estos hongos se puede atribuir a los vientos, que los transportan a largas distancias, máxime si el viento viene de una dirección en que haya lagunas o aguas estancadas. También proceden del local mismo cuando la superficie donde se halla la plantación es anegada frecuentemente por las aguas de lluvias, ya por lo copioso de ellas o ya porque el terreno es demasiado plano y no se ha tenido la precaución de hacerles desagües, o ya porque la tierra sea impermeable por la excesiva cantidad de arcilla que contenga. Es debido además, y muy principalmente, a la mucha sombra artificial, que impide el funcionamiento de los rayos solares y la libre ventilación, o a descuido de escardar las malezas en tiempo oportuno.

Por último, son muchas las causas que engendran las enfermedades de las plantas, como la que nos ocupa, las cuales enfermedades descuidamos frecuentemente por desidia y por nuestro genial egoísmo, y que sólo los estragos notados, cuando han tomado proporción y resaltan a la vista, nos las dejan conocer. Se presenta, pues, aquí el caso de que prevenir es preferible a curar, porque llegará el momento

en que los remedios para atacar una enfermedad resultarían más costosos que el mal mismo.

U. B. SENCIAL.

Ingeniero Agrónomo e Instructor práctico de Agricultura, adscrito a la Escuela Normal de Agricultura y Veterinaria de México.



MISCELANEA

PENSAMIENTOS

En las guerras de las potencias europeas nunca nos hemos inmiscuído, ni se aviene con nuestra política el que lo hagamos. Solamente cuando nuestros derechos sean violados o estén seriamente amenazados, habremos de rechazar el daño que se nos haga.

MONROE.

Por buena que sea la cuna, mejor es la buena crianza.

SHAKESPEARE.

Si oyes hablar en descrédito de una persona, no repitas lo que has oído. Puede no ser cierto y si lo es será más caritativo que calles.

KRISHNAMURTI.

Los aduladores hacen su negocio con los grandes, como los médicos con los enfermos de aprehensión; éstos pagan por los males que no tienen y aquéllos por las virtudes que debían de tener.

DE MONTANSIER.

Las luces del espíritu, no ejercen por sí solas ninguna acción sobre el corazón y la voluntad. El hombre instruído no tiene más probabilidades que el ignorante de escapar al vicio y alcanzar la virtud.

HERIBERTO SPENCER.

El culto de lo bello nos sugiere el culto del bien. El alma levantada y purificada por el culto de la belleza, se hace más buena, y sobre todo más refractaria a las pequeñeces y villanías de la vida.

FINOT.

Entregarse a las pérdidas insinuaciones de la adulación, es beber veneno en una copa de oro.

LA ROCHEFOUCAULD.

Esperaré siempre mayor justicia de quien cree en Dios que de quien no cree.

VOLTAIRE.

FERROCARRIL

Creemos ingenuamente que la empresa debiera reducir los fletes a un cincuenta por ciento de la actual tarifa.

Mucho ganaría en esta justa competencia y a la vez le haría un gran servicio a la agricultura que aún está embrionaria.

Sería una de las mejores primas de fácil concesión y de valor trascendental.

Sobre el precio de los pasajes es-

peramos a que haya bastante carga para entonces solicitar la rebaja.

Medítese un instante en nuestras patrióticas insinuaciones.

El rebajo de los sueldos de los empleados de la Empresa se impone. ¿Cuál es la gran labor cotidiana que les abruma?

Procedemos con altruísmo. Nada de apasionamiento, ni de asunto personal.

Privan las nobles ideas!

Fases de la luna

EN EL MES DE MARZO

D I A S.

- ☾ Cuarto menguante 16
- Luna nueva 22
- ☾ Cuarto creciente 30
- ☉ Luna llena 8

CON Y SIN MUSICA

—Deme un abrazo....

—Qué insolente! Tales frases delante de la gente!

—Eso quiere decir que... si no ahora, en otro sitio espero....

—Me está usted insultando, caballero;

Perdone usted, señora.

—Pero, que escucho? Un vals, este es mi brazo, si usted me hace el honor...

—Pues bien, bailemos.

—Esto es casi el abrazo que ha poco me negó: filosofemos, señora de mi vida.

—Calle usted!

—Que me calle... porque ahora puedo rodear su talle?

—Porque es una costumbre establecida, más sin música....

—Yá! Bravo argumento! Sin música un abrazo es un insulto; preludia un vals de orquesta... y al momento se convierte el abrazo en acto culto.

RAMIRO BLANCO.

ALMANAQUE

MARZO

Tiene 31 días, 27 de labor.

- Domingo. 4, 11, 18, 25.
- Lunes. 5, 12, 19, 26.
- Martes. 6, 13, 20, 27.
- Miércoles. 7, 14, 21, 28.
- Jueves. 1, 8, 15, 22, 29.
- Viernes. 2, 9, 19, 23, 30.
- Sábado. 3, 10, 17, 24, 31.

INGLATERRA

Gasta diariamente más de (26) veintiseis millones de pesos.

¿Cuánto bien no se podría hacer a los desvalidos con esta y las otras fabulosas cantidades de los otros beligerantes?

¿Cuántos canales y ferrocarriles no se podrían construir en el globo terráqueo?

Indudablemente el planeta se convertiría en otro Paraíso más brillante que el referido en las lecturas bíblicas.

Volad pensamientos!

INVENTOR

El primero que inventó los sumergibles fue el norteamericano Brussnell cuando luchaban por independizarse de Inglaterra.

Muchos años después el Almirantazgo opinó contra esta arma que era de fácil adquisición para estados pequeños, poseyendo ellos la escuadra más poderosa del mundo.

Adoptarla era algo así como tontear de parte de la dominadora, práctica y marítima Albión.

AVIACION

El Teniente Hidesen fue el primero en efectuar el servicio de correspondencia aérea. Llevó desde Franfort a Danunstadt 20,000 tarjetas postales.

NUBES OSCURAS

Para atenuar las consecuencias dolorosa que trae consigo la prolongación de la guerra europea aconsejamos a nuestros conciudadanos prepararse para el cultivo de plantas alimenticias, en la época oportuna, que se aproxima.

Quien pudiendo no lo hace, comete error imperdonable.

CUÑAS DE BELIGERANTES

La violencia es la esencia misma de la guerra.

La moderación en la guerra es la imbecilidad. Herid los primeros, herid fuerte, herid por todas partes.

FISHER.—Primer Lord del Almirantazgo británico.

EXPLOSIVOS

El submarino alemán U 9 que mandaba el Teniente Wedding (quien ya murió), en menos de una hora hundió los cruceros *Abouquir*, *Hogue* y *Cressy*. Usaba como carga de sus torpedos al nuevo explosivo trinitolueno, que es muy peligroso para sus manipuladores y produce efectos más terribles que el algodón pólvora.

BIBLIOGRAFÍA

Tomo IV de *La Guerra Europea* (1914-1916), por GONZALO CALVO, Teniente Coronel de Estado Mayor, y JOSÉ BRISSA.

Esmeradamente editado, como los tres tomos anteriores, acaba de publicar la Casa Maucci, de Barcelona, el 4º tomo de *La Guerra Europea*, exacta y desapasionada narración que merece ser leída.

Prosiguen los autores de este tomo la exposición cronológica de los grandes combates que se libraron en Francia desde octubre a diciembre de 1914, la segunda batalla de Flandes, la heroica defensa de los fuertes de Troyón, la muerte de Bruno y Constantino Garibaldi, el bombardeo de Middelkerke, la vida en las trincheras, las fiestas de Navidad en los campamentos, la ruptura del Parlamento francés, la vida de guerra en Trieste y el estado de opinión en Italia, concienzudo estudio que merece todo encomio.

En los siguientes capítulos, sin desatender los numerosos hechos bélicos en los distintos frentes, examina con copia de datos y documentos la situación interior de las naciones beligerantes, amenizando el relato con interesantes episodios. La intervención de los nuevos aparatos destructores, aeroplanos, zeppelines y submarinos, merece especial estudio y detención narrando a la par los combates aéreos y navales y las novelescas correrías de los barcos corsarios alemanes que fueron durante un largo período las fantasmas de la navegación.

Termina este cuarto tomo con uno de los capítulos más emocionantes: la entrevista conmovedora de Sebastian Faure, el último pacifista, con el Ministro francés M. Malvy, y la explícita confesión desalentadora del temible propagandista libertario.

Es una obra, ésta de la guerra, que no vacilamos en recomendar a toda clase de lectores. En ella hallarán la explicación de muchas cosas incomprendibles, cuando las leímos a raíz de los acontecimientos, y que después, con más datos y precedentes ha puesto en su lugar la crítica imparcial.

Forma este cuarto tomo de *La Guerra Europea* un gran volumen de 640 páginas, tamaño 25x17, impreso como los anteriores en excelente papel satinado, ilustrado con numerosos grabados, planos y mapas, con magnífica cubierta en tricomía.

Precio: 9 pesetas en rústica y 12 ricamente encuadernado con planchas de oro.

*Los Evangelios de todos los Domingos del año.*

MES DE MARZO

El 4 (2º Domingo de Cuaresma): Transfiguración del Señor en la montaña. San Mateo, Cap. XVII, V. 1-9.

El 11 (3er. Domingo de Cuaresma): Jesús lanza un demonio mudo y contesta a los que le pedían un prodigio del cielo. San Lucas, Cap. XI, V. 14-28.

El 18 (4º Domingo de Cuaresma): Jesús da de comer a cinco mil personas con cinco panes y dos peces. San Juan, Cap. VI, V. 1-15.

El 25 (Domingo de Pasión): Los judíos dicen a Jesús que está endemoniado. San Juan, Cap. VIII, V. 46-59.

COMO DUERMEN

ALGUNOS ANIMALES

Los elefantes duermen parados. Cuando están en manadas, unos velan mientras los otros duermen, porque este enorme y poderoso animal es tímido en la noche y no se entrega al sueño sin estar vigilado.

Los murciélagos duermen colgados de las patas posteriores y con la cabeza para abajo.

Los pájaros, salvo pocas excepciones, duermen con la cabeza vuelta hacia atrás descansando sobre la espalda y el pico metido bajo el ala.

Las cigüeñas, las gaviotas y las demás aves de piernas largas, duermen sosteniéndose en una de ellas.

Los patos duermen agua adentro. Para evitar que el viento los empuje hacia la orilla, reman constantemente, imprimiendo a la extremidad con que lo hacen un movimiento circular.

Los zorros y los lobos se enrollan para dormir, ponen la planta de las patas junto a la nariz y se cubren con la cola.

Los leones, los tigres y los gatos se tienden de lado. La palpación de sus músculos indica que son animales de sueño ligero e intranquilo.

Las lechuzas, a más de los párpados normales, tienen una como tela con que se protegen los ojos para dormir durante el día.

LO QUE DICE LA MOSCA

Luego que he corrido sobre un papel blanco, retiro de él mis patas y el papel queda blanco. El hombre que escribe en este momento pasea en el extremo de un vástago una mosca negra, que a cada paso va dejando una pata muerta sobre el papel... sin que esas patas se le acaban nunca. Misterio de la naturaleza!

Alaban mucho la cola de los pavos.

nes: pero mirad la vislumbre del sol al través de mis alas de mica.

Una ráfaga de viento, y la luz de la lámpara se alarga. Apartémonos. Va a dardear fuera del tubo de vidrio un hilo de fuego, una lengua de serpiente.

Cuán caprichoso eres, hombre! Si un animal de tu especie humana te hace, cosquillas, ries.

Si después de haber aguzado mis antenas, vengo yo delicadamente a cosquillearte en la sien, tu manaza se apercebe para aplastarme, de tal manera te encolerizas!

Hombre, cuán caprichoso eres! Es menester desconfiar de las alfombras, porque a veces resultan ser perros acostados que abren la geta.

LEGRAND-CHABRIER.

**CASTIGO.** Muy severo merecen los que pesquen con dinamita u otro explosivo.

Así mismo merecen ser destituidos los Alcaldes que no hagan observar las disposiciones pertinentes al caso. En estos momentos la tolerancia sería delito grave en extremo.

### HISTORIA

El himno holandés data de la misma época que el de Brabante. Lo compuso el músico Wilms, fallecido en 1847, que recibió por ese motivo una pensión del Gobierno holandés. Su canto solemne y grave refleja el carácter de esa robusta raza neerlandesa; tan profundamente unida a su suelo y a la fe de sus mayores.

### HOJAS SUELTAS

Instituto Nacional de Panamá.—E. G. Dexter, Ph. D. Ll. D.—Receptor.—Numero 895.—Panamá, 7 de Marzo de 1914.

Señor don M. C. Jurado.

David.

Muy señor mío:

Tengo el honor de acusar a usted recibo de su atenta carta de fecha 2 de los corrientes, remisiva de la fotografía de una piedra encontrada recientemente en una guaca de Bugaba. Conforme a los deseos expresados por usted, la fotografía en cuestión será conservada en el Museo Nacional. Al expresarle mis sentidas gracias por envío tan oportuno como precioso, me es grato suscribirme,

De usted servidor muy atento,

Por el Rector,

El Vice-Rector,

J. D. MOSCOTE.

### ESTACION

La de Potrerillos no puede estar mejor situada.

Conservarla es un deber nacional que reclaman la salubridad y la agricultura.

Los que viven a una legua o un miriámetro de distancia, ganarían mucho concurriendo con sus productos a la Estación durante los días de tren.

Cuando esto suceda, muchos comerciantes irían allá, evitando los agricultores acarrear los productos en carretas bueyes.

El tiempo vale mucho! Quizá, andando los meses podrían establecerse días de feria.

También sucederían idénticas ferias en los Distritos por donde pase o llegue la locomotora.

Insinuamos.

¿El destino no le reservará a Los Potrerillos ser la región donde se levantará una ciudad floreciente, predestinada a convertirse en la capital de la República?

Arcanos inexcusables!

### SIGNOS DE LOS PLANETAS

- ♄ Saturno
- ♃ Júpiter
- ♂ Marte
- ♁ Tierra
- ☉ Sol.
- ♀ Venus
- ☿ Mercurio
- ♅ Urano
- ♆ Neptuno

### HECHOS CURIOSOS

Las bombas principiaron a usarse en 1634.

Una tonelada de agua contiene 224 galones.

La mayor parte de los suicidas son hombres.

Los Estados Unidos van a la cabeza del mundo en la producción de pez rubia y trementina.

El yoduro de nitrógeno es tan explosivo que el tacto de la pata de una mosca lo hará detonar.

Aumenta considerablemente el uso de barquetones en la navegación de cabotaje de los Estados Unidos.

Los naturales del Congo Superior comen gusanos de cierta especie.

La Florida es el centro de la industria de la trementina.

Las botellas se fabricaron por primera vez en Inglaterra hace cosa de 350 años.

El tráfico frecuente desgasta un pavimento de madera a razón de una pulgada en cinco años.

Un bushel de granos produce 41 galones de alcohol o 27 galones de cerveza.

La Gran Bretaña fabrica 260.000 toneladas de jabón al año.

La longevidad es más frecuente en los países donde es baja la rata de nacimientos.

Una tonelada de manzanas rinde por lo general 150 galones de cidra.

Los naipes es probablemente una invención de la India, en substitución del ajedrez; de India pasó a la China y de aquí a los árboles, pasando después a Europa en el 1400.

### SIGNOS DEL ZODÍACO

- ♈ Aries [el carnero]
- ♉ Tauro [el toro]
- ♊ Géminis [los gemelos]
- ♋ Cáncer [el cangrejo]
- ♌ Leo [el león]
- ♍ Virgo [la virgen]
- ♎ Libra [la balanza]
- ♏ Escorpio [el alacrán]
- ♐ Sagitario [el arquero]
- ♑ Capricornio [la cabra]
- ♒ Acuario [el aguador]
- ♓ Piscis [los peces]

### LA MUJER

Los siguientes conceptos son de cereado ajeno:

La mujer soltera, es una flor; casada, una semilla; viuda, una planta descuidada; monja, un hongo de la humedad; hermana de la caridad, una planta medicinal, y suegra, una enredadera.

Como soltera, es un problema; como casada, un afecto; como viuda,

una tentación; como hija, premio; como hermana, una causa; como madre, un ángel; como amante, un lujo; como suegra, un demonio; como madrastra, un infierno. Bonita, es un ángel; fea es una nube; morena, es una virgen; rubia, es un querube.

Casta, es un altar; pura, una virgen. Coqueta, es un engaño; humilde, es un hallazgo. Celosa, un silicio; amante, un edén.

Lujosa, un peligro; sencilla, una suerte. Hacendosa, una fortuna; y descuidada el mayor castigo que Dios puede imponer a un hombre al darle una compañera.

La mujer para el hombre es: el trabajo y la aspiración; el valor y la fuerza; el honor y la fortuna; el pensamiento y el alma... en fin la mujer es la que enseñó al hombre a amar y a odiar; a luchar y a vencer; a trabajar y sufrir; a pensar y lograr; a horrear y matar y a vivir y a morir resignado con la suerte que le cupo en el planeta.

### COMOCIMIENTOS UTILES

#### PARA CURAR EL HABA

#### DE LOS CABALLOS

La tumefacción que frecuentemente se desarrolla en la bóveda del paladar de los équidos, y que se conoce entre los prácticos con el nombre de *haba*, no es una callosidad sino una inflamación del tejido mucoso de esta región. Es, pues, una estomatitis, o mejor dicho, una palatitis.

Si la enfermedad se desarrolla en animales jóvenes, en la época de la dentición, es entonces esencial, es decir, que proviene de las membranas del paladar.

En los caballos viejos el *haba* es casi siempre linfática, é indica una

irritación de las mucosas del estómago y del intestino.

Es, pues, esta inflamación, la que se debe combatir, y no el *haba*, que no es más que un síntoma de la enfermedad interior.

Salvo raras excepciones y casos excepcionales, no es bueno cortar el *haba* ni hacer sangrías en el paladar.

Propíense un purgante al animal enfermo, purgante que puede repetirse a los tres o cuatro días.

Localmente se cura la palatitis o *haba* dándole unos ligeros toques con una barrita de nitrato de plata; eso se hace una sola vez, y se continúa la curación practicando cuatro o cinco veces al día lociones en la boca con la preparación siguiente:

Cloruro de sodio . . . . .	60 gramos
Acido clorhídrico . . . . .	8 "
Clorato de potasa . . . . .	10 "
Miel . . . . .	200 "
Vinagre . . . . .	100 "
Agua . . . . .	200 "

Se mezcla bien todo; se empapa un trapo o una esponja, y se lociona bien el paladar del animal.

### EL DR. M. GONZALEZ REVILLA

Avisa a su numerosa clientela que desde el 1º de Abril trasladará su Farmacia "La Unión" y su residencia a la casa del señor Juan Arias frente a los señores Enrique Halphen y C<sup>as</sup>.

#### Se da en alquiler

Una hermosa y ventilada casa, situada en la parte central de la ciudad, con espacioso solar, cocina, pozo, baño, etc.

Precio módico.

Para informes en la Administración de EL AGRICULTOR.

IMP. EL AGRICULTOR

## TUJOS LOS MÉDICOS

están de acuerdo en que la sangre es la causa primordial de enfermedad ó de salud en el cuerpo humano. Si la sangre es pura el individuo es fuerte y saludable; si la sangre está impura ó enferma, entonces hay enfermedad ó decadencia en el sistema entero.

El reumatismo es estrictamente una enfermedad de la sangre, causada por exceso de ácido úrico. Las úlceras, llagas, pústulas, barros ó granos en la cara, etc., delatan la impureza de la sangre. Las afecciones catarrales deben tratarse por medio de la sangre para obtener resultados permanentes. Para curarse, para sentirse uno fuerte, alegre y vigoroso, la persona debe estar dotada de sangre buena, pura, limpia y en abundancia. La sangre no puede limpiarse ó purificarse á menos que no se devuelva á los riñones su perdida actividad. Sangre impura significa hígado y riñones obstruídos, inactivos y como resultado se notan estas condiciones y síntomas, dolor en la espalda, nerviosidad, afecciones de la vejiga y vías urinarias y las molestias consiguientes.

Hay un remedio simple, casero puede decirse, para estos males y á continuación damos la receta para prepararlo:

Jarabe compuesto de Hipofosfitos, 45 gramos. Jarabe compuesto de Zarparrilla, 60 gramos. Extracto compuesto vegetal Arvelina, 15 gramos. Mézclase todo en una botella sacudiéndose bien al tomar cada dosis. Tómese una cucharada de las de té ó café, después de cada comida y también al acostarse, ó sea unas tres ó cuatro veces al día. Los ingredientes indicados pueden comprarse en cualquier droguería ó farmacia y no cuestan mucho. En esta receta tienen los lectores de este periódico un simple á la vez que poderoso y eficaz remedio para toda clase de enfermedades de la sangre, de los riñones y de la vejiga, que tiene que aliviar el reumatismo y las afecciones catarrales sustituyendo la sensación de flojedad, cansancio y malestar general, por otra de fuerza, vigor y salud.